

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NUM. 20

APARTADO NUM. 8

AÑO XXXIV

PRECIO DE SUSCRICIÓN
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA MARTES 1.º JULIO DE 1890

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Quint, 19-Impronta, 1

Núm 11015

PÁGINAS DE UN CRONISTA

Sr. Director de EL ISLEÑO.
Madrid 28 Junio 1890.

Pues, señor, cuando una persona se empeña en no salir de una corporación, aunque todos los individuos de la misma se empeñen en echarle, puede más el individuo que la colectividad. Al menos hasta ahora va saliendo con la suya el Sr. Villasante en contra de todo el Ayuntamiento de Madrid y de todo el Congreso de los Diputados que quisieran a la vez hacerla dimitir y no lo consiguen. El señor Villasante quiere seguir siendo diputado, concejal y teniente alcalde y la verdad que ni sesiones interminables ni acusaciones de todos géneros ni desaires particulares han podido torcer su voluntad.

Con razón ó sin ella, que yo no he de juzgarlo ni tengo datos para ello, se considera al Sr. Villasante más ó menos complicado en el asunto de *Pepe el huevero*, el gran matutero de Madrid; los que le inculpan no pueden probarlo, y él por su parte tampoco puede oponer al *rum rum* mas que sus negativas terminantes. En este estado, el Ayuntamiento y el Congreso desean hacerle dimitir los cargos que en ambas corporaciones tiene el Sr. Villasante, pero hasta ahora sin fruto. Para conseguirlo se ha presentado en el Congreso una proposición de ley (nada menos) declarando incompatible el ejercicio del cargo de Diputado con el de Concejal; y con el mismo objeto aprobó el Ayuntamiento por una nimidad la siguiente proposición que tiene bastante que leer:

«Considerando que uno de los fines principales de la vida municipal consiste en administrar fiel y honradamente los intereses del vecindario;

Considerando que la ley impone á los Ayuntamientos el deber estrecho de velar por la moralidad administrativa, sin que este principio admita excepción alguna ni en lo referente al trascurso de tiempo ni en lo que toca á la calidad de los culpables

Considerando que sólo por el cumplimiento de tales fines pueden lograrse las simpatías y confianza de la opinión pública, tan necesarias á las instituciones municipales,

El Ayuntamiento actual de Madrid se afirma en su decidido propósito de no omitir medio alguno para la persecución de los antiguos vicios que ha heredado de administraciones anteriores, y está resuelto á que no se sustraiga de la acción de la justicia ninguna responsabilidad colectiva ó individual, ya se relacione con funcionarios municipales, ya se dé el triste caso de que alcancen á individuos de su propio seno.—Madrid 27 de Junio de 1890.

Augusto Suarez de Figueroa.—Julian Rodriguez de Celis.—Tomás María Ariño.—Eduardo Utrilla.—Alvaro Figueroa.—Gustavo Morales.—Felipe Ibarra.—Conde de Peña Ramiro.—Camilo Laorga.—Cristóbal Mezquita.

Tendrá que ver que á pesar de todo continúa dominando la voluntad del Sr. Villasante. ¡Pobre España!

Con este motivo se recuerda por algunos que la mujer de César no solo debe ser honrada, sino que ha de parecerlo. No sé si fundando en esto, dicese que el Sr. Conde de Xiquena ha retirado su amistad y su confianza al Sr. Villasante. Y basta de este asunto.

La política está muy encalmada. Ni el debate político planteado por el Sr. Romero Robledo ni el anuncio de otro que se dice planteará el Sr. Cánovas, ni los entusiasmos de los conservadores, que se creen ya dueños del poder, logran despertar interés alguno. En los círculos políticos domina el hastío y el fastidio; y cuando esto sucede en los Centros constantes de la agitación, los que que nunca se hallan satisfechos de novedades y de rumores, ¿que sucederá en el país cansado ya de antiguo de tanta política y de tanto tiempo perdido?

Esta noche, aun que sea muy tarde, concluirá el Senado la discusión de los presupuestos, y el sábado de la próxima semana suspenderán las Cortes sus sesiones.

Al contestar al Sr. Romero Robledo, el Ministro de la Gobernación declaró ayer en el Congreso que el gobierno no tiene necesidad de plantear la cuestión de confianza,

y que la conciliación es un hecho por que solo está fuera del partido liberal el Señor Martos; cuyas declaraciones han molestado mucho á los conservadores.

Estos han celebrado una reunión magna, según se dice, para concluir de preparar la organización oficial de España en el caso de que sean llamados al poder. Esta preparación la tenían hecha hace tiempo, según se había dicho, pero por lo visto faltaban algunos perfiles.

Entre los acuerdos ahora adoptados y los que comuniqué á V. hace algún tiempo sobre el mismo asunto hay algunas diferencias que me apresuro á comunicar á V. siquiera yo sigo creyendo mas probables aquellos rumores que los de hoy.

He aquí las candidaturas principales que ahoran parecen acordadas:

Presidencia sin cartera, Cánovas; Estado, Tetuán; Gracia y Justicia, Villaverde; Guerra, general Azcárraga; Marina, general Salcedo; Gobernación, Silvela (D. Francisco); Hacienda, Sanchez Bastillo; Fomento, Pidal; Ultramar, Vida.

Presidente del Senado, general Martínez Campos.

Presidente del Consejo de Estado, Barzanallana.

Presidente del Supremo, Cárdenas.

Embajada de París, Elduayen.

Embajada de Roma, marqués de Pidal.

Capitán general de Madrid, Primo de Rivera.

Gobernador, Linares Rivas.

Alcalde, duque de Mandas.

El Sr. Cos Gayón gobernador del Banco de España, por ahora hasta que se elijan Cortes, y entonces tendrá la presidencia del Congreso.

No tendría nada de extraño que después de tanto preparativo se quedaran compuestos y sin novia.

Ahora voy á consignar los resultados de dos estrenos, porque como se trata de obras de cierta importancia y consideración, no es dudoso que llegarán á Palma, y por lo tanto tienen algun interés para los lectores de EL ISLEÑO.

Uno de ellos es *El chaleco blanco*, una de las obras escritas por una apuesta en el Círculo artístico literario, todas las cuales han tenido gran éxito.

La estrenada ahora en el teatro Felipe lleva la firma de Ramos Carrión y ha venido en toda la línea á pesar de la inmensa dificultad con que luchan todos los estrenos del mismo autor, ó sea su propia reputación. Ha escrito tanto y tan bueno, se espera tanto de él y es ya tan difícil la novedad en el teatro que se necesita todo el talento que posee Ramos Carrión para salir airoso de tales empeños.

El Chaleco blanco es una preciosa obra que se aparta por completo del género que suele explotarse en la mayoría de los teatros de verano. Es una obra verdaderamente literaria, culta, fina y rebosante de ingenio, habilidad y maestría. El último cuadro es magnífico; representa un lavadero del Manzanares.

La música de *El Chaleco blanco*, porque se trata de una zarzuelita, es del maestro Chueca y en breve se cantará por todas partes.

El otro estreno á que me refiero es de otra zarzuelita, en la cual vale mucho más la música que el libro. Se titula *El Nocturno* y ha proporcionado un gran éxito al teatro de Maravillas y un triunfo notable á los autores, especialmente al de la música Sr. Chapí.

Este joven compositor ha hecho para *El Nocturno* una partitura bellísima, que llama pasatiempo musical, y que se compone de números de primer orden, entre los cuales sobresalen y fueron repetidos un duo de tiple y tenor, un graciosísimo terceto y un hermoso trozo de música imitativa.

El trabajo del maestro Chapí es verdaderamente admirable.

M. SOLOGUREN.

LA SALUD PÚBLICA

(De Las Provincias del domingo.)

Continúa inalterable la salud pública en Valencia.

Las noticias de ayer no pueden ser mas satisfactorias. Ni una ligera alarma, tan natural en estas circunstancias, turbó la tranquilidad del vecindario.

Si los enterramientos en el Cementerio pueden ser, y realmente lo son, barómetro de la salud, la cifra de ayer habla muy alto: solo cuatro adultos y siete párvulos recibieron cristiana sepultura. ¿Puede pedirse más? Seguramente que no. Dada la población de Valencia y su dilatado perímetro, esa cifra responde de que no hay novedad alguna digna de llamar la atención.

Pero por lo mismo importa no vivir desapercebidos. Sigán las medidas sanitarias, redoblese la vigilancia, complétese los servicios deficientes, preparémonos, en una palabra, para combatir enérgicamente la enfermedad, si por acaso llegase á Valencia.

Hoy pueden hacerse todos esos preparativos. Dispone el ayuntamiento de los recursos necesarios, y no debe dejar para mañana la completa organización de los servicios sanitarios.

No se olvide que las noticias de Gandía y pueblos de su huerta ofrecen relativa gravedad. La marcha de la epidemia en esa región es asunto muy capital para nuestra ciudad.

De Gandía se recibieron ayer en el gobierno de la provincia dos partes: el de las once de la mañana anunciaba siete invasiones y dos defunciones; el de las seis de la tarde, ninguna invasión y tres defunciones.

Los médicos de Jativa Sres. Ochoa y Donderis visitaron ayer el pueblo de Barcheta, dando cuenta al alcalde de Jativa de no ocurrir novedad en la salud del vecindario.

En dicho pueblo no se ha registrado ninguna defunción desde el 18 de abril último. En la actualidad solo existen tres convalecientes de enfermedades gástricas. Ninguno ofrece gravedad. Las dolencias reinantes son todas del aparato digestivo y propias de la estación.

Ayer llegó á Barcheta el médico enviado por el gobernador. En la localidad no había facultativo, acudiendo, cuando era llamado, el de Rafelguaraf.

La higiene deja algo que desear, pero se han dictado las órdenes oportunas para que sea atendido tan importante servicio.

De Enova telegrafaban ayer tarde tres nuevas invasiones gastroenteritis coleriformes, ninguna grave. El enfermo anterior de caso sospechoso, seguía bien.

El Sr. Lopez Tarín telegrafió ayer desde Beniganim, donde no había novedad alguna.

Visitó igualmente Palomar, Albaida y Bélgida. La salud pública en todos estos pueblos no ha experimentado alteración alguna.

El Sr. Lopez Tarín se dirigió ayer mismo á Montichelvo, pasando luego á Gandía. Hoy visitará los pueblos de su huerta según órdenes del gobernador.

También telegrafió el delegado sanitario de Beniganim.

El único enfermo que hay de la dolencia reinante, ha entrado en el periodo de la convalecencia.

Mañana terminarán las medidas de saneamiento general.

El delegado de Montichelvo participó ayer tarde que había ocurrido una invasión.

En Beniopa, pueblo del partido de Gandía, se registraron el día 27 cuatro casos de enfermedad sospechosa, falleciendo dos atacados.

Las autoridades dictaron las medidas higiénicas aconsejadas por los dos médicos titulares.

Beniopa es el primer pueblo de esta provincia donde se presentó el cólera en 1884.

El delegado sanitario del Real de Gandía telegrafió ayer al gobernador lo que sigue:

«La presa de acequia que atraviesa la población está situada mas abajo del sitio donde se lavan las ropas de la población de Gandía en Palma de Ador, y de esta agua beben la mayoría de los vecinos de esta villa, Urge,

pues, que V. E. disponga que los vecinos de Palma laven la ropa por debajo de la presa de esta acequia, como en épocas análogas ya lo ha verificado.»

Las noticias recibidas ayer de Tabernes de Valldigna no acusan novedad alguna. El pordiosero que falleció en un algarroberal procedía de la huerta de Gandía y era natural de la Puebla de Sanabria.

El señor gobernador ordenó ayer al director del lazareto de cargante se trasladase á Tabernes, á fin de examinar las medidas adoptadas por las autoridades.

El viérnes falleció en Sueca un hombre. La dolencia fué calificada por los médicos de gastro-enteritis coleriforme. El alcalde ordenó el aislamiento de la costa y la cremación de las tropas.

Esté es el parte oficial. Una persona que vino ayer de Sueca en el tren de la mañana decía que había enfermado de dolencia sospechosa un pordiosero que había llegado de otro punto á aquella población.

Anteayer hablábamos de una alcaldada en Albacete. Hoy le toca el turno á Jábea, cuyo alcalde parece que ha puesto en práctica las siguientes medidas: prohibición absoluta de entrada y venta de todas las especies de abasto procedentes de la huerta de Gandía; conducción de todos los viajeros que vengan de dicha parte al lazareto, donde purgarán cuarentena; comiso de frutas y legumbres tiernas que se expendan en casas particulares, siempre que no se pruebe que se han cogido en el mismo término de Jábea, etc.

Suponemos que, después de haber dictado el gobierno las medidas sanitarias que deben plantearse en los pueblos, cesarán en todas partes las arbitrariedades que en muchas poblaciones se cometen.

No tememos tanto para nuestra ciudad y su provincia las consecuencias legales, siempre funestas de la declaración de la epidemia, como los abusos que se cometan á la sombra de aquella declaración, por lo que estamos dispuestos á denunciar cuantos lleguen á nuestra noticia, pidiendo el castigo de sus autores.

El maestro de Gestalgar D. Lino Pavía, se ha ofrecido incondicionalmente para ocupar una plaza de enfermero en el sitio de mayor peligro donde esté la enfermedad reinante.

Según telegrama-circular de la Dirección general de Sanidad, recibido ayer en el gobierno civil, queda prohibida, durante las actuales circunstancias, la traslación de cadáveres ó restos humanos de una y otra población.

Se han dado órdenes para ensayar tres clases de cierres hidráulicos, construidos en las fundiciones del Vulcano, para las alcantarillas de la ciudad, con objeto de aceptar el sistema más conveniente y generalizarlo.

Ayer se reunió la comisión municipal de Beneficencia y Sanidad, viendo con satisfacción el estado sanitario de Valencia, y acordando, no obstante, seguir adoptando cuantas precauciones sean convenientes á prevenir y remediar los males de la epidemia, si por desgracia se presentara. Al efecto, la comisión acordó establecer un nuevo campamento en Benimamet y proponer á la justa local el cierre de las escuelas públicas. Además, se reformó la subcomisión de higiene, nombrando para que la constituyan á los Sres. Zabala, Taroncher, Dasí, García Español y Bort.

El ayuntamiento ha recibido de Madrid un cajón de desinfectantes Flour, para que ensayen su eficacia los centros sanitarios.

LA CURIOSIDAD DE UNA DAMA y la guerra de 1866

Herr von Sybel, uno de los confidentes del príncipe de Bismarck, relata en su libro *La fundación del imperio germánico por Guillermo I* un incidente que no carece ciertamente de interés histórico.

Durante un banquete celebrado el año 1866 en la embajada sajona de Berlin, la condesa Hohenthal, esposa del embajador, dirigióse al presidente del ministerio prus-

siano, que ocupaba un asiento próximo al de la dama y preguntó:

—¿Es cierto que V. E. necesita declarar la guerra a Austria y apoderarse del reino de Sajonia?

El entonces conde de Bismarck contestó con amabilidad:

—Es cierto indudablemente, querida condesa. Desde el primer día en que fui ministro no he pensado en otra cosa. Nuestros cañones están ya preparados y pronto vereis que su poder es superior al de la artillería austriaca.

—¡Qué horror!—exclamó la dama.—Más ya que estais de tan complaciente humor, dadme un consejo amistoso. Tengo dos posesiones para refugiarme, la de Bohemia y la que está cerca de Leipzig ¿a cuál de ellas me he de trasladar?

—Si deseáis atender mi advertencia—replicó el ministro,—no vayais á Bohemia. En ese país, y si no me engaño, precisamente en las inmediaciones de vuestra posesión, batiremos á los austriacos. Podriais correr graves riesgos; id á Sajonia; nada ha de suceder en las cercanías de Leipzig y ni siquiera habeis de afrontar la molestia de alojar soldados, porque vuestro castillo de Kuautheim no está próximo á ninguna de las vías de marcha.

Al ser interrogado despues el hoy príncipe por varios diplomáticos acerca de esa conversación, tomó á broma las preguntas; pero el conde de Beust, recordando su antigua enemistad contra Prusia, comunicó al gabinete de Viena las que él juzgó noticias importantes, reclamó la protección de Austria y declaró que si esta potencia ponía sus ejércitos en pié de guerra inmediatamente, todos los Estados secundarios alemanes estarían á su lado y que en otro caso la volverían la espalda para siempre.

Esa comunicación del conde de Beust influyó indudablemente en las decisiones del ministerio de la Guerra austriaco. Las tropas de Bohemia, de Moravia y de la Galizia occidental fueron reforzadas de tal suerte que al poco tiempo se hallaban 80 mil soldados preparados para invadir la Silesia por tres puntos, en tanto que anteriormente sólo había 25.000 hombres distribuidos en las guarniciones de esas comarcas.

Las precauciones no evitaron, sin embargo, el desastre de Sadowa, ni la realización de las anuncias de Bismarck.

NOTICIAS

Las noticias del estado de los viñedos en la comarca francesa de la Girona son satisfactorias. Sin embargo, á causa de la falta de existencias de vinos del país, al decir de la Agencia Fabra, los extranjeros son bastante solicitados en la plaza de Burdeos, y así se explica el movimiento de transacciones que se advierte allí.

En la region de Narbona se hacen bastantes compras anticipadas de uvas, adquiriéndose á 20 francos los cien kilos; pero los propietarios se muestran en general poco dispuestos á ceder sus próximos frutos, proponiéndose elaborar por sí mismos el vino.

En Cete se nota mucha firmeza en los vinos españoles, habiéndose realizado bastantes operaciones.

Las enfermedades de los viñedos perjudicarán bastante este año la producción de la Argelia. Esto no obstante, como han progresado mucho las plantaciones, la recolección próxima resultará superior á la del año pasado. La calidad promete también ser excelente.

El comité de España en la Exposición de París no tiene autorizados á nadie para que retire los diplomas de los premios concedidos á los productores de la Península.

Dichos diplomas se remitirán directamente al comité muy en breve, y en su día se avisará á los interesados para que sepan cuando y en donde se les ha de entregar.

En el departamento de Oran se han impuesto cinco días de cuarentena, y en los de Argel y Constantina cuatro días á las procedencias del continente de Baleares, Melilla y Chafarinas.

Segun un despacho de Londres que ha publicado *Le Figaro*, el gobierno británico está dispuesto á ceder á Francia la dominica (una de las pequeñas Antillas inglesas, 29.000 habitantes) en cambio de la renuncia por parte de la República francesa de sus derechos sobre las pesquerías de Terranova, causa de continuos litigios.

La Real Academia de Medicina y Cirujía ha remitido á la alcaldía de Valencia el informe acerca de los esqueletos encontrados en las sepulturas de la calle del Puerto de que oportunamente dimos cuenta.

Del estudio general de los mismos se deduce que los más completos pertenecen al sexo masculino; que por la longitud de los fémures, peronés, húmeros y clavículas,

puede asegurarse que su estatura debió ser alta; que por sus mandíbulas, bien desarrolladas y con dientes fuertes, sanos y blanquecinos, se comprende que su alimentación debió ser principalmente vegetal.

El estudio particular de las dos calaveras ha permitido fijar algunos caracteres. Una ha dado un índice cefálico de 81.7 y un índice nasal óseo de 48, cuyas cifras para la segunda son 80 y 43 respectivamente.

De los citados datos se deduce que las calaveras son *braquicéfalas*, aproximándose á las *meroticéfalas*, y que los individuos eran *septorinios* ó de nariz alargada, aproximándose una de ellas á los *mesorinios* ó de nariz media.

Como colorario del anterior estudio, deduce la Academia que ambas calaveras pertenecieron á sujetos de la raza *causásica* y á la variedad intermedia constituida por los pueblos latinos, habitantes en el Sur de Europa, Norte de Africa y parte Occidental de Asia, no llegando por sus índices, capacidad, dimensiones y angulo fácil, á los caracteres de la raza sajona.

Mas de 1.000 emigrantes que marcharon hace poco tiempo á la Republica Argentina han regresado á España en el vapor *Ducca di Galliera* por encontrarse en aquel Estado sub-americano en la mayor miseria.

El no haberse publicado en la *Gaceta* la convocatoria para el curso del colegio militar de Zaragoza al mismo tiempo que para los restantes de la Península, obedece á que todavía no se ha hecho cargo el ministerio de la Guerra del edificio en que ha de instalarse el colegio militar, pero terminadas las obras y cumplido este trámite, se hará la convocatoria y se empezará el curso en Zaragoza al mismo tiempo que en los demás colegios de España.

Despachos privados de la frontera de Italia señalan la presentación en aquel país de numerosos casos de celera, siendo los puntos mas contagiados Nápoles y Venecia.

El gobierno italiano guarda, no obstante, la mayor reserva, y detiene casi todos los despachos telegráficos que hablan del cólera.

Se ha suicidado el maestro de escuela de Secinta (Tarragona).

Algunos telegramas de Berlín, que ha publicado un periódico de la corte, atribuyen al Emperador Guillermo frases amenazadoras contra Francia por haber pedido á Inglaterra el cumplimiento de la declaración firmada en 1862 acerca de la independencia de Sultania de Zanzibar.

Dícese que el Emperador ha manifestado en un círculo de relaciones íntimas, que estaba dispuesto á hacer concesiones en la cuestión africana para contentar á las naciones cuya amistad le importa conservar, pero jamás á Francia.

En Aranjuez ha producido muy mal efecto la supresión del Giro Mútuo, por los perjuicios considerables que se han de originar al vecindario, guarnición, Comisiones liquidadoras, cuerpos disueltos de Cuba, Colegio de Huérfanos militares y demás elementos del orden militar y civil.

Realmente es indispensable en aquella población este servicio, pues el movimiento mensual de fondos asciende próximamente á 20.000 pesetas.

Circunstancias especiales son éstas muy dignas de atenderse para anular la orden.

Noches atrás fueron rotos á pedradas 120 cristales de faroles del alumbrado público en la Alameda y camino del Grao de Valencia más los faroles de la posta sanitaria de la calle de Sagunto. Los rifeños (que debían serlo) no fueron habidos, y el representante de la empresa del gas ha rogado á la alcaldía que excite la vigilancia de sus dependientes, para evitar tales desmanes.

El Ayuntamiento de Roma ha dimitido en masa.

Los detalles que suministra el telégrafo, refiriendo lo sucedido en la última sesión dan triste idea del estado en que se encuentra aquella Municipalidad.

El miércoles último, apenas comenzada la sesión, una turba compuesta de más de 1.500 personas invadió el salón, produciéndose un espantoso tumulto.

Los concejales anunciaron sus dimensiones, excepto el Sr. Menotti Garibaldi, que manifestó su proposito de no abandonar su cargo mientras duren las circunstancias criticas por que atraviesa el Municipio.

Sus palabras fueron acogidas con fuertes silbidos y amenazas, aumentando en aquél momento el alboroto, volando por los aires los tinteros, los bastones y algunos otros proyectiles.

La fuerza pública acudió á restablecer el orden, lo cual consiguió, despues de grandes esfuerzos.

De la lucha resultaron tres ó cuatro heridos y muchos contusos.

Abierta de nuevo la sesión, se procedió á votar si se admitían ó no las dimisiones presentadas, opinando afirmativamente 62 concejales, y haciendo constar su voto en contra el Sr. Garibaldi, cuya persistencia fué acogida nuevamente con silbidos é imprecaciones.

El alcalde se abstuvo de votar; pero previamente había manifestado que seguiría la conducta de sus compañeros.

En el ferro-carril aéreo de Barcelona ocurrió el juéves una desgracia que ha llenado de consternación á una distinguida familia de aquella capital.

Un hijo del Sr. Marqués de Montoliu, de 12 años de edad, fué la víctima, resultándole magullados tres dedos de la mano derecha.

Según noticias, el estado del enfermo es grave, y probablemente habrá que amputarle la mano para evitar la gangrena.

De todo corazón sentimos esta desgracia.

Conócense ya algunos detalles mas de la revolución ocurrida en la capital de la república del Salvador.

Durante el baile dado en palacio para festejar el quinto aniversario de la presidencia del Sr. Menendez, el general Marcial, penetrando en la sala, anunció, en nombre del general Ezeta, que llegaba de Santanna con 600 hombres, que la revolución había estallado y pidiendo simultáneamente la deposición del presidente Menendez.

Este, que por hallarse indispuerto, estaba en el piso superior, hizo llamar á Marcial, siguiéndose un grave altercado entre éste y el general Martínez, comandante de la plaza.

Martínez dió muerte á Marcial de un pistoletazo, y las tropas del general Ezeta se apoderaron entonces del matador y ocuparon la ciudad.

El presidente Menendez murió víctima de sus delencias agravadas por la emoción de estos sucesos.

Formóse entonces un gobierno con el general Ezeta á su cabeza pero en seguida quedó disuelto.

Hoy dirige la Administración el Sr. Guirala.

Por real orden se aplazan los exámenes de los colegios establecidos en los pueblos adscritos al Instituto de Valencia hasta setiembre.

A pesar de lo que dicen algunos periódicos franceses respecto del descubrimiento de la dirección á los globos, hecho por el Sr. Renard, el problema no está resuelto todavía.

Se espera en breve una experiencia importante, que se verificará en los alrededores de Meudon sin anunciarse previamente al público, y por la cual se podrá formar juicio acerca de la importancia del nuevo motor y de las reformas introducidas en el globo por el aeronauta militar Sr. Renard. Parece que lo más curioso del motor eléctrico, son los nuevos acumuladores que pesando poco y ocupando reducido volumen, pueden almacenar mucha electricidad y producir, por lo tanto, considerable fuerza.

El juez de guardia de Madrid dictó el viérnes por la noche auto de prisión contra dos individuos que se ocupaban en una explotación indigna.

Los sujetos citados se ocupaban en conducir en un carrito por las calles de aquella corte una niña de nueve años, ciega, la que era víctima de malos tratamientos por parte de sus explotadores.

La madre de la niña, que reside en un pueblo de la provincia de Lugo, alquiló su hija á los dos empresarios previa la entrega de 13 duros, y además un hermano de la madre tenía sobre lo que recaudaba un beneficio de un 33 por 100.

La Sociedad protectora de los niños, previa la oportuna comunicación del Juzgado, se hizo cargo de la desgracia mendiga.

Los indignos explotadores ingresaron en la Cárcel Modelo.

La prensa francesa expone consideraciones y llama la atención acerca de la estádística recientemente publicada sobre la disminución creciente de los matrimonios y de los nacimientos en Francia, en los grandes centros de población, y particularmente en París, esta disminución adquiere de día en día mayores proporciones.

Una curiosa costumbre existe en la casa Real de Austria. Cuando está para casarse alguna princesa, las personas que han estado á su cuidado desde su mas tierna edad, la ofrecen las prendas de vestir y los juguetes que empleara en su niñez, que han sido cuidadosamente conservados.

El ama de cría de la princesa Valeria, que está para casarse, ha salido para Viena con objeto de presentarle el primer par de zapatos que estrenó la prometida del archiduque Francisco Salvador.

En Orense ha fallecido á la edad de 69 años el General de brigada, procedente del arma de Infantería, D. Juan López del Campillo y Llana.

Militar pundonoroso y valiente, no se había sublevado nunca, y debía sus grados y condecoraciones á brillantes hechos de armas, realizados en las campañas de Santo Domingo y de Cuba.

Hallábase en la actualidad en la escala de reserva, y entre los diferentes cargos que ejerció, figura el de Gobernador militar de la plaza donde ha muerto.

Telegrafian de Tóledo que las experiencias hechas en las aguas de aquel puerto sobre los efectos de la melinita han sido sorprendentes.

Seis cañonazos á 500 metros disparados sobre el barco acorazado *Provenza*, atravesaron los blindajes.

Uno de los proyectiles entró por babor, y salió por estribor.

Así como no hace mucho tiempo se presentó en el Senado un pobre loco, vestido de frac diciendo que era un Ministro, así ahora en Francia, el otro día se fué al Palacio de la Presidencia, otro demente diciendo era *Luis XVIII* y que iba á tomar posesión de su casa. A donde fué, como supone el lector, fué á una casa de dementes.

En honor de Peral

El juéves fué obsequiado en Cádiz el inventor del submarino con un gran banquete que le ofrecieron los marinos, sus compañeros de armas.

Presidieron el Marqués de Casa-Recañe y D. Santiago Alonso, capitán de aquel puerto. Se pronunciaron muchos y entusiastas brindis.

El teniente de navio Sr. Acosta, amigo de Peral, prepuso que así como Daoiz y Velarde figuraron en los primeros puestos del escalafón. Peral debía también ocupar el primer número del escalafón como teniente de navio, sin perjuicio de las concesiones que el Gobierno le hiciera por su admirable invento.

Esta idea fué acogida con grandes aplausos.

El viérnes debía comenzar nuevamente la carga de los acumuladores, quedando el buque listo ayer lunes para mas experiencias.

El crimen de la calle de Don Ventura

Como recordarán nuestros lectores, en el mes de Agosto de 1888 apareció muerto en Valencia en su cama el capitán don Dionisio Lopez, y en un principio se supuso que el autor del crimen era el tío Pedro, ordinario de Jérica, el cual tenía relaciones con la hija del interfecto, doña Potenciana.

La reapertura del sumario ofrece tener extraordinaria importancia.

Parece que nuevos datos permitirán descubrir á los verdaderos autores de la muerte del capitán D. Dionisio López.

Se recordará que estuvieron presos una hija de la víctima, D.^a Potenciana, y un amigo de la casa, el tío Pedro.

Doña Potenciana, despues del sobreseimiento provisional, se casó con un escribiente, y éste fué quien declaró haber visto la noche en que hirieron á D. Dionisio en la calle de D. Juan de Austria á un hombre que le pareció el tío Pedro. El hecho no pudo probarse.

El motivo en virtud del cual ha vuelto el proceso á este estado ha sido la declaración prestada y los documentos presentados por Valino, el inquilino del cuarto segundo de la casa donde se cometió el crimen, el cual ha entregado al presidente de la Audiencia un documento con la declaración del alguacil del Juzgado instructor del proceso, que compromete al escribano y al escribiente que actuaron en la causa. Entre otras cosas, el citado alguacil dice que Potenciana, la hija del asesinado, entregó alhajas de valor al escribano, y que despues contrajo matrimonio con el escribiente cuando se dictó en el proceso el sobreseimiento provisional. Añade que él ha visto algunas de estas alhajas.

Otros testigos cuyas declaraciones han sido firmadas por los mismos y entregadas al Presidente de la Audiencia juntamente con la petición de Valino de que se verificase la reapertura del sumario, hacen constar que en los días que precedieron al crimen y principalmente la noche antes, vieron á Potenciana con el tío Pedro, de quien se sospechó en un principio, y con el que la hija del interfecto mantenía relaciones amorosas.

Desde que Valino salió de la cárcel, donde estuvo bastante tiempo por creérsele complicado en el crimen que se persigue, se dedicó á recoger antecedentes y datos para descubrir á los autores.

CRONICA LOCAL

El pago á las clases pasivas se efectuará este mes, en la Intervención de Hacienda del siguiente modo:
 Dia 2 Monte pio militar y civil.
 » 3 Pensiones remuneratorias regulares, jubilados y cesantes.
 » 4 Licenciados de guerra y marina.
 » 5 Retirados.

A penas tuvo noticia nuestro querido amigo D. Enrique Fajarnés del estado sanitario de la provincia de Valencia, propuso á la Dirección General de Correos que la expedición de los jueves, en lugar de ir á aquella ciudad, fuese á Barcelona.

Desde luego dispuso que las valijas de cuero, se cambiaran por sacas de tela, menos espuestas al contagio, y así se han hecho desde entonces las remesas de correspondencia.

Concedido, empero, por la superioridad, el cambio que solicitaba el señor Fajarnés, desde el juéves próximo saldrá para Barcelona, regresando los lúnes, el vapor correo que debía salir para Valencia.

En la mañana de hoy ha sido admitido á libre plática, echando anclas en su habitual fondeadero, el vapor *Bellver*, después de haber sufrido en esta bahía la inspección sanitaria á que fué sugetado.

Conforme es anual costumbre el Ayuntamiento dedicará pasado mañana fiesta religiosa, en la iglesia de San Francisco, al Beato Raimundo Lulio.

Ocupará el púlpito el Provisor y Vicario General Sr. Reig.

Recomendamos al Sr. Alcalde disponga sean tapiadas algunas cloacas que despiden olor insoportable, molestando á los transeuntes y que pueden en la época actual ser perjudiciales á la salud pública.

Bueno fuera que al igual de otras capitales se procediera el estudio de un sistema de cierres hidráulicos que permitieran el desagüe en los días de lluvia, al propio tiempo que impedirían la salida de olores fétidos que precisamente desprenden siempre las aguas sucias.

Mejora es esta que seguramente agradecerá el vecindario.

Ayer se vió muy concurrida la romería que todos los años se verifica en honor del popularísimo San Marcial, llegando los trenes de última hora atestados de viajeros.

La fiesta fué muy lucida y las carreras de caballos viéronse tambien concurridas, por mas que estas fiestas hípcas pierdan algun tanto de su antigua animación.

Insistimos en rogar al Sr. Gobernador interponga su influencia para que sean limpiadas las escaleras de la muralla y los rellanos adyacentes, pues es irrespirable el aire en sus inmediaciones.

La Alcaldía ha dispuesto se envíe respetable cantidad de desinfectantes á las cárceles del partido y Audiencia y al Presidio, para el oportuno saneamiento.

Mañana se reunirá el Tribunal del Jurado con objeto de fallar la causa instruida contra Juan Alemañy y Pascual por expención de moneda falsa. La defensa estará representada por nuestro buen amigo Sr. Frates.

En el vapor *Bellver* ha llegado el joven Hércules y equilibrista español Aquilino Oliver Rubins que debutará el próximo domingo en la plaza de Toros no habiéndolo efectuado anteayer por sufrir inspección sanitaria el referido buque.

Sería muy necesario se ordenara á los barrenderos que empezasen su tarea mucho antes de la hora intempestiva que actualmente están haciendo.

Muy amenudo son cerca de las ocho y aun no está terminado el barrido en muchas calles de tránsito, con mo-

lestia consiguiente del público y de los vecinos que ven invadidas sus casas por nubes de polvo insoportable.

El Secretario del Colegio Médico-Farmacéutico nos participa en atento B. L. M. que esta corporación se reunirá en sesión literaria el miércoles 2 del corriente á las 8 de la noche para discutir el tema *Observaciones y cuarentenas útiles para impedir una importación colérica.*

Agradecemos en lo que vale la invitación.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:

Entrados:—Ninguno.
 Salidos:—1 varon.
 Fallecidos:—Ninguno.

Nota de las reses degolladas en el Maladero de esta capital, en los días 28 y 29.

Lanares 274, vacunas 28.
 Total 302; que dieron una recaudación de 110'80 pesetas.

Terminada la reimpresión de la obra *Enseñanza Práctica del Castellano en las Baleares* de los profesores Boatella y Bosch, los Maestros que tienen pedidos ejemplares podrán pasar, cuando gusten á recogerlos; debiéndoles advertir, que á pesar del considerable aumento que ha sufrido esta nueva edición, los precios por docena y por ejemplar son los mismos de las anteriores ediciones, esto es: de 12'50 ptas. la docena y 1'25 ptas. el ejemplar.

50

Cuando el cuerpo se halla cansado por el trabajo y debilitado por el calor un baño perfumado con la legítima *Agua Florida de Murray y Lanman* restablece como por encanto su fuerza y vigor, y no solo refresca y fortifica el cuerpo sino que su dulce influencia se hace sentir en todo el sistema nervioso.

Este precioso perfume es casi un específico para los dolores de la cabeza y se recomienda especialmente, por sus propiedades de calmante, á las personas nerviosas.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

SECCION OFICIAL

ALCALDIA DE PALMA

Hallándose prevenido por los artículos 204, 205, 206, 207, 208 y 209 de las ordenanzas municipales, que todos los perros que transitan por la vía pública llevarán un collar que anual y previamente habrán registrado sus dueños en la Secretaría del Ayuntamiento y en el cual se grabará el número correspondiente del Registro, recordando á los interesados el exacto cumplimiento de esta prescripción durante el próximo mes de Julio, transcurrido el cual los perros que se encuentren por la vía pública sin los requisitos expresados, serán conducidos al depósito municipal, y multados sus dueños como tambien los que infringiendo las disposiciones vigentes, lleven placa de diferente clase, de la que les corresponda.

Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario.

Palma 30 de Junio de 1890 —El Alcalde, Manuel Guasp.

Extracto del *Boletín Oficial* número 3651, correspondiente al juéves último.

Gobierno civil.—Circular sobre medidas sanitarias, que ya conocen nuestros lectores.

Otra reclamando á los Alcaldes relación de armeros y comerciantes de armas, municiones y materias explosivas que ejerzan su industria en los respectivos distritos.

Edicto participando haberse remitido al Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Antonio Sintés Montañez, contra un acuerdo de este Gobierno de Provincia.

Estado del precio-medio de los artículos de Cosumo durante el mes de Mayo último.

Hacienda.—Anuncio publicando detalles de las nuevas tarjetas postales.

Contribuciones.—Providencia de apremio contra los contribuyentes morosos por territorial é industrial.

Ayuntamientos.—El de Palma inserta relación de los gastos en obras por administración y la órden para procederse á la construcción de excusados en las casas que carecen de ellos en el arrabal de Santa Catalina.

Los de San Juan, Bugar, Artá, Andraitx, Alarcó, Petra, Algaída, Llubí, Establiments, Calviá y Marratxi, avisan haber expuesto al público sus respectivos repartimientos de la contribución territorial.

El de Montuiri invita á los industriales que quieran celebrar contratos de consumos.

Los de Porreras y Vilafranca el extracto de los acuerdos tomados.

Juzgados.—El de Inca vende pieza de tierra denominada *Son Margel*, en Llubí.

El de Manacor las llamadas *Can Guidet*, *El Millach ó Ne Codoli*; una casa corral, la pieza de tierra *La Granja ó Ne Pomà*, la de *Las Figueretas*, y la de *Cas Serrets ó El Ra-*

jal Palla. Las cuatro primeras situadas en el término de Artá y las otras en Santañy.

El del distrito de la Lonja cita á Eugenio Culebras García y los criados que en 9 de Setiembre de 1886 residian en el predio *Son Vida* del término de esta ciudad.

Contribuciones.—El agente ejecutivo anuncia la venta de porción de tierra llamada *Can Mariana*, del término de esta Ciudad.

El de Inca la sumaria de un expediente contra el dueño de la mina *Los dos hermanos*, por deudas de sus cuotas.

Carabineros.—Se cita á José Peralta para que se presente á declarar en un expediente sobre hallazgo de tablonos en el mar.

Administración militar.—Anuncio de subasta para contratar el suministro de carbón al Hospital militar de Mahón.

Banco de Felanitx.—Aviso del extravío de un recibo talonario.

SECCION RELIGIOSA

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

La Visitación de Nuestra Señora.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 2.

En San Francisco concluyen cuarenta horas dedicadas á la Visitación de María Santísima; exposición á las cinco y media y acto seguido, la devoción del Sagrado Corazón de Jesús y las adoraciones de Sor Rosa, á las nueve y media, se cantará tercia y la misa mayor con sermón que dirá el P. Melchor Planas, felipense. Por la tarde, á las siete, se cantaran completas en preparación á la fiesta del Beato Raimundo Lulio, la corona de la Virgen, oración, estación, Te-Deum y reserva precedida de un Responsorio.

SECCION COMERCIAL

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que regirá desde el día 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla—7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma—3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.
 De La Puebla á Palma—7'55 mañana y 5'55 (mixto) tarde.
 De Manacor á La Puebla—7'30 mañana y 5'45 tarde.
 De La Puebla á Manacor—7'55 mañana 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
 Tren periódico: días de mercado en Inca.
 —De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.
 Para Barcelona, mártes 5 tarde, juéves 5 tarde (*mientras duren las actuales circunstancias sanitarias*) y sábado 2 tarde, via Alcudia.
 Para Valencia, (suprimida).
LLEGADAS A PALMA.
 De Valencia, (suprimida).
 De Mahón, lúnes 10 mañana via Alcudia y Juéves 6 mañana.
 De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.
 De Barcelona, lúnes 6 mañana (*mientras duren las actuales circunstancias sanitarias*) juéves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Día 30.

EMBARCACIONES FONDEADAS

De Marsella en 6 días, pailebot Nuevo Corazón, de 110 ton., cap. Antonio Arbona, con 8 mar y efectos.
 De Ibiza y Alicante, en 13 horas, vapor Mallorca, de 419 ton., cap. Rafael Vich, con 22 mar., 28 pas., valija y efectos.
IDEM DESPACHADAS
 Para Mahón, vapor Nuevo Mahónés, de 396 ton., cap. José Caldés, con 19 mar., 9 pas. valija y efectos

VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ

DIA 30 DE JUNIO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Al orto: atmósfera algo neblinosa y vá despejándose; horizontes neblinosos y calmosos; ventolina floja del N. y la mar en calma.
 A las doce: atmósfera despejada y arrebolada por los bajos de tierra; horizontes, claros los del mar y con varias nubecitas y calima los de tierra; viento S O. galeno y la mar llana, rizada y picada.

ENTRADAS.

Los vapores-correos *Mallorca* y *Lulio*, una goleta y una falucho.

SALIDAS.

Los vapores-correos *Lulio*, *Cabrera* y *Nuevo Mahónés*, una polagra golenta y un falucho.

OBSERVACIONES Á LA PUESTA DEL SOL.

Atmósfera nebulosa; horizontes, nebulosos, brumosos y calmosos; viento S.S.O. flojito y la mar rizada del viento.

Hállase ante Calafiguera un pailebot español que disfrutando del viento en popa, recala del O.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Transatlántica

El vapor «Alfonso XII» llegó á Santander el 26 procedente de la Habana.
 El «Panamá» salió de Cádiz el 26 para Newcastle.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER.

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear		122'50
Cambio Mallorca		90'
Ferro-carriles de Mallorca		62'25
Alumbrado por Gas		sin operaciones
Salinas de Ibiza		"
La General Mallorquina		92'00
Bonos Municipales		48'50
Empresa Mallorquina «La Isleña»		61'00
Emprea Marítima «Lulio»		61'00
Rippers		
VALORES PÚBLICOS		
<i>Madrid á las 3'30 t.</i>		
4 p. 000 interior contado		77'40
4 p. 000 amortizable		48'00
Cubas		107'90
<i>Madrid á las 12'45 m.</i>		
4 p. 000 interior contado		76'32
4 p. 000 id fin mes		
4 p. 000 id fin próximo		
Banco de España		412'00
Tabacos		103 00
<i>Barcelona á las 9'27 n.</i>		
4 p. 000 interior fin mes		76'40
4 p. 000 exterior id		78'76
Coloniales id		62'85
Norte de España id		78'00
Francias		
Oreases		
Cubas		
<i>Paris á las 4'15 t.</i>		
3 p. 000 renta francesa fin mes		91'70
4 p. 000 exterior español id		76'37
Norte de España		351'
Panamás		41'
<i>Londres á las</i>		
4 p. 000 Exterior español fin mes		

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 30 á las 10'30 m.

La *Gaceta* publica los presupuestos. El Sr. Sagasta sigue mejorando. Continúan los casos de cólera en Gandía, el resto de la península sin novedad y con tendencias á desaparecer la epidemia.

Madrid 30 á las 12'15 t.

Lotería.—En el sorteo celebrado hoy ha correspondido el primer premio al número 9388 despachado en Barcelona. El segundo al número 69 despachado en Madrid. El tercero al 794 en Madrid.

Tambien han salido premiados los números 22306, 22304, 1456 y 9247.

Madrid 30 á las 5'30 t.

En el Congreso se aprueban los proyectos de varios ferro-carriles secundarios.

Hasta la fecha, 17 pueblos han sufrido invasiones del cólera, en la provincia de Valencia.

En el resto de España reina salud completa.

Se ha presentado un caso sospechoso en Portugal.

Los Conservadores esperan crisis ministerial para el próximo juéves.

Los ministeriales niegan rotundamente tales rumores.

Madrid 30 á las 7'20 n.

En el Congreso continúa el debate político.

El Sr. Silvela ha hecho grandes elogios del Sr. Romero Robledo. El orador ha sostenido que el gobierno liberal ha terminado su misión y que la opinión pública reclama una tregua política.

Madrid 30 á las 7'30 n.

Los periódicos conservadores insisten en que el partido liberal ha terminado su misión y que debe plantear la cuestión de confianza.

La Prensa ministerial se muestra muy reservada.

Madrid 30 á las 10 n.

El discurso pronunciado por el señor Silvela ha producido gran sensación entre la mayoría.

Créese que el Sr. Castelar desistirá de intervenir en el debate político.

Mañana apoyará el Sr. Martos la proposición de amnistía.

TINTEROS Y ESCRIBANÍAS

económicas de 0'50 en adelante, con cijn guardas sellos y porta plumas.

Papeles para dibujo Canson, Vegetal-Ferro prusiato propio para fotógrafos papel tela cuadrícula y cuantos se necesitan para Delineantes é Ingenieros.

Vinda é Hijos de Pedro José Gelabert.

